

東京大学旧職員インタビュー (2)

石井島氏略歴

石井島氏談話記録

明治三一(一八九〇)・二

名古屋市に椎尾玄順次男として出生・石井菊次郎の養子となる。

大正一一(一九二〇)・三

東京帝国大学法学部独法科卒業
同大学院修了

大正一二(一九二一)・三

旧制姫路高等学校教授

昭和二(一九三〇)・一〇

東京帝国大学学生主事

昭和一二(一九三二)・七

文部省教学局企画課長兼思想課長

昭和一四(一九三三)・三

北支方面軍司令部參謀部勤務

昭和一四(一九三三)・五

興亞院調査官北京勤務

昭和一六(一九三五)・六

九州帝国大学学生課長

昭和一七(一九三六)・四

東京帝国大学書記官、庶務課長

昭和一〇(一九三五)・七

東京帝国大学事務監、事務局長

昭和一四(一九三九)・五

東京大学事務局長

昭和一五(一九四〇)・五

衆議院常任委員会専門員、文部委員会勤務 (文教専門員)

昭和四三(一九六八)・三

勲二等瑞宝章授けられる

定年退官後、昭和三七年から弁護士開業中

著書に『東大とともに五十年』(昭和五三年、原書房)

がある。

はじめに

——いろいろ古いところからお聞きしたいんですが昭和三年十月、東京帝国大学学生主事におなりになつたこと、最初に東大と直接にございましたところを伺いたいと思います。

学生監室というものは、学生主事、学生課の前身ですね。先生が学生主事としてこ赴任なさったときには、そこはどういうふうな構成でございましたか。

石井 学生監室というものははつきりと現存しております。表向きのと/orうか、まあ表向きと言つたほうがいいでしよう。総長は古在由直先生でした。若干弱つておられたけれども、寝ていなければならない病人ではないのに、総長事務取扱として小野塚〔喜平次〕先生がきておつたんです。そういう状態で私は迎えられて、こっちへ十月何日付でしたか、末ごろ発令がありました。

来て、初めてわかりましたのは——おわかりいいために端的なこと

を申し上げますから差し障りがあるかもしませんが、その当時の話に、古在内閣で思想事件（左翼）を処理しきれなくなつたということ

で、学内の輿望を担つて小野塚先生が総長事務取扱になられた。そこでその線で新しくやる。従来の学生監室というものは大体文学部系統の出身者で当時は安藤円秀さん。それで安藤円秀さんの前であつたかが今の警視総監〔注・土田国保現防衛大学校校長〕のお父さんの土田誠一さん。これは成蹊高等学校の校長、大体、そういう文学部系統の人々が主であった。

そこに若手として法学士で竹内良三郎さん、この方は私がきてから の学生課長であつて、小野塚先生が総長事務取扱で、その助太刀に三羽鳥式におられたのが法学部長中田薰、文学部長瀧精一、経済学部長矢作栄蔵の三学部長でした。表向きになると、総長とか小野塚総長とかいわれるけれども、一緒におるときは「やい、小野塚」などと言つてやつておられたグループです。

その頃「学生監室はだめだ」「古在君ももうだめだ」。これは引退したいし、引退させなければならない。それで「小野塚中心でやる、そして今度は法治主義でやるんだ」という言葉が出ておつたんです。若い法学者をおれたちが使ってやるんだ。中田先生は私の恩師ですが、中田先生が「どうも竹内君や石井君に悪いけれどもねえ、ぼくたちが君たちのよくな若い法学者を使って、東大の混乱状態を解決しようといふ腹になつたんだ、だから、そのつもりでやってくれ」といわれたこともあり、「おれは総長と同じにおまえたちに指図するぞ」という意味であったのです。

姫路高校時代のこと

私がここにくるに至つた裏には、姫路高等学校教授の頃から私がマルキシズムの問題に興味を持っておつたことがあるんです。担当学科は法制経済と一時的には独乙語。その校長は小松原隆二先生で、もともとは私の八高時代の英語の恩師です。かつての文部大臣であった小松原英太郎さんの親戚で非常な紳士でおとなしい人でした。

私はポンポンと搾取とか労働価値説、階級闘争とか、法制でもやる

し経済でもやるものですから、教室でいろいろな話が出てくる。そうすると場合によってはぼくの講義を時間的に妨害して、進むのを邪魔しようと/orする。しかしその形跡の認められない限りは十分答弁をする。なお熱心な者で足りなかつたら、時間後に学校でも応答したし、必要の場合は、私の自宅で講義の補足をやるという態度でやっておつた。それがおのずから校長の耳に入ったんです。

それで、校長から呼出しがかかり、「石井君ちょっとときてくれ。君は質問戦術というのがあるということを知っていますか」。私、「知りません」。「教室で質問する学生はマルキストである。先生が行き詰まるところにおける何十人かのクラスメートに『ははあ、やっぱり先生よりもぼくらのマルキシズムのほうがしっかりしている』という印象を与えるという戦術があるということを、文部省の会議で自分は聞いている。石井君、だいじょうぶか」。私、「だいじょうぶです」。校長、「しかし、もし君が取つちめられて詰まっちゃつたらどうする」。私、「負けんつもりでありますけれども、負けければ先方の方が真理ですか、そうなつたらそのときから私はアカハタを担いで赤の運動をやります」と。

そんなことで校長もあきれたというような調子でおられる。そのうちに上野公園内の学士院で暑中休暇の一ヶ月間文部省の主催で、革命の哲学とか経済、法学、歴史とか、いろいろな面の学者とか検事などの、特別の講習会がありましたので、私はそれに志願して、約一ヶ月間聽講したのです。

——何の講習会ですか。マルキシズム対策ですか。

石井 マルキシズムはどういうものであるか、みんなが十分にわからない。自分の道しか知らないですから、そういう講師が十人か、十五、六人、そろそろたる連中がそろつたんです。それへ私も興味を持って出たわけで、相当の勉強になりました。

九月秋の開講になつても、私は夏休み前の講義の態度と少しも変えず依然大胆にやる。そのうちに姫路の警察署から校長のところへ「あなたのところの石井教授が土地の本屋でマルクス全集を取っていますよ」と告げ口に行つたんです。それで校長が「おい、石井君、こう云う話を聞かされたが」と。私、「はい、取つています」。「だいじょうぶか」「だいじょうぶです」ということで、それっきりになつておつた。その頃即ち大正十三年ごろに京都帝大の何とかいう左翼の大検挙があつて、それの延長で姫路高等学校の三年生を中心にして約十一、二人ほどが一網打尽に、姫路署へ検挙されました。そのトップが神戸地檢姫路支部検事の赤羽といふ人の一人息子なんです。妙なことになつた。だれも知らずにおつたら警察から私の隣りの造り酒屋「名城」の店へ電話が掛つてきて私を呼び出してきた。わけがわからないが、出てみたところが、「姫路高等学校の石井先生ですか」というのでそろです」というと、「こちらは姫路の警察署長ですが、実はあなたのところの十人はかりを検挙して押さえておるんです。すみませんけどちよつときていただけませんか」という。私は生徒監でもなく平の教授であるだけですが、とにかく直ぐに警察へ行きました。何か検挙された連中から「石井がいちばん話が通じる」と見たらしい。それで事情を大略聞いて、大変ですから、校長に早速連絡しました。その翌日、

姫路だけでは済まないというので、神戸にもまだ特高課はできておりませんでしたが、県庁からやつてくるということで、校長をはじめ、後に文部省の督学官に栄転せられた近澤「道元」教授も同席されました。この人が後日私を東大へ紹介した人なんです。

私は自分の教室へ行って、すぐ講義をするつもりでいたところ、校長のところから使いがきて「授業を休みにしてちょっと校長室へきてくれ」というので行ってみたら、「県から警察の首脳部がくるから立会ってくれ」という話。校長のほかに立会ったのは先の近澤教務課長、新田生徒課長、それから私で、私からいうと大変な目上の先輩ばかりです。それから神戸の県から二、三人やってきていろいろな話になつて、受け答えする人間は私一人になつてしまつたんです。

——生徒主事というのはなかつたんですが。

石井 まだそれはなかつたのです。その後にできました。それまで生徒監です。受け答えをするのは私一人になつてしまつて、校長はじめほかの方は黙つて聞いておられる。県はどういう処理をしたか覚えておりませんけれども、とにかく県はそれで満足して帰つて行きました。

それから間もなく警察から請け出してきましたが、キャップは赤羽、副キャップは遠藤。遠藤が赤羽についだ大物だと私は言つたんですが、校長はじめだれも信用しない。学校の制度上指導教官というのがあつて遠藤を受持つておつた指導教官の先生などは、断じて違う、遠藤は決してそんな大物でないと言い切つたんですが、私「いや。そりやない」と。「どうして石井君はそういうのか」というので、私

「それは僕の教室で質問してくるときの強さ、深さということで赤羽についだ大物である」と。

そういうことで学校に預けるというかたちで受け取つたんですが、受け取つてだんだん警察の話を聞いてみると私の言つていたとおりでした。それから学校でもそれらの処分をしなければならないんですが、ただ研究会をやつているだけなら処分しないのですが、「実際運動になつたときは処分する」という文部省の方針が既に出ていました。ところが、どういうときが実際運動になるかが、具体的に学校でもわかりません。「石井君、どうするんだ」というので、東洋紡績姫路工場へ連中が行つて職工の労働調査をやつてある。赤羽、遠藤が大将と副将で、岡川が書記という役割であった。岡川は思想的には幼稚なんですが、「実際運動というのはこちらで切るよりしようがないでしょう」という試案を述べ、調査を行つた、指図をしたということで切る案を出しました。結局それに従つて右三人だけを停学にするか、退学にするかであるが、それについては私は案を出さなかつた。三人が退学になりました、あとはしかりおくという程度で済ませたんです。岡川はしまいには九大へ行きましたが、私が東大へきてから三瀧「三瀧三」先生を介して九大で講師にでもらえるか、もらえないかで、思想事件のあつた男だということと三瀧先生がピシャッと採用をとめられたという話が聞こえきました。そこで私はすぐ三瀧先生に連絡をとり、事情を一切話したら、三瀧先生はすぐに九大に連絡をおとりになつて、だめだと言つておつたのが一挙に民法の講師になりました。その関係で今まで岡川君には私はひどく感謝されているんです。

東京帝国大学学生主事に

石井 そんなことで校長は八高へ榮転。近澤さんは文部省の督学官

私は一面識もなかつたんですが、採用がきまつたときには菊沢さんが
私に質問したり検査をするというようなこともなく、もう大体知つて
おられたようです。

石井 今のような場合、菊沢さんの人事の発議はどうやらからですか。
大学のほうからですか。

—— 今のような場合、菊沢さんの人事の発議はどうやらからですか。
おられたようです。

石井 抽象的な条件は中田薰先生の「若い法学士を使ってやる」と
いうことで、発議はもちろん小野塚先生と中田先生だらうと思いま
す。

—— 文部省といちらると兼任でやる状態というのは、かなり後まで続
いたんですか。

石井 菊沢さんのときがいちばんおしまいだったと思います。その
前に西山政猪という人がありました。これもあとで文部省の局長をや
つた人です。あの当時、局長制度はなかつたんですが、当時の庶務課
長、つまり書記官は相当格が高かつたんです。私になつて初めて事務
監という監の字を書いた時代がほんの短期間あって、そのときから勤
任官になつたのです。こちらは書記官という時代には勤任はなかつた
んですが、菊沢さんなどは向こうでは文部大臣の秘書官でやっており
ましたし、秘書課長もやつており、そしてこちらと、ここ卒業生で
すから、菊沢さんは文部省のほうに引きずり回されるよりも、むしろ

こちらの線からいって、小野塚先生が鳩山「一郎」文部大臣の恩師で
すし、鳩山さんは宮中で任命されたすぐその足で東大へきて、小野塚
総長に向い「先生、文部大臣になりました。どうぞよろしくお願ひい
ます」。総長「うん、そうか」と、ということであつたのです。

—— 学生主事は大学の意思で採るわけですか。

石井 大学の職員、ことに高等官については絶対に大学総長の意思
です。

—— 先生の場合、小野塚先生がお会いになつて決めるとかいうこと
ではなくて、今のお話ですと不見転ということでしたら、その推薦があ
つたら、それでそのまま採つたというかたちですか。

石井 それは若干は採りは入れられたかもしれないけれども、たぶ
ん近澤さんがこういうことで大正十三年のときに京都帝大事件でこう
いうことをやつたんだとか、処分案の段階をどこで切るかといった
ら、この男が切つてそこで処分した、それで物議もかもさずうまくい
つたとかいう話をしたんじゃないかと思います。当時、大学の書記官
で文部大臣の秘書官をやつていた菊沢「秀麿」さんは、東大の庶務課
長であつて、その下へ後に江口「重國」君がきました。菊沢さんとは

——先生がおいでになったときは、まだ学生監室と言っていたわけですか。

石井 そうです。

——学生監室というのは総長直属ですね。

石井 はい、学生課というものはないんです。

——それが学生課になると同時に学生監というのではなくなり、学生主事が置かれたということですね。

石井 そうです。安藤さんが学生監でやつておられたときに、結果から見ておると大学当局は困り抜いてしまわれていたのです。左翼でないしっかりしたものといふと、運動部の中心になるような連中がいちばん頼りになるし、こいつを使わなければならんということでした。私がここへきて月給をもらつようになつたときには朝九時前後から夕方暗くなるまで毎日働いていたのでおつた月給が百五十円でした。ところがその運動部の連中は何もせずに毎日布拉ブラ遊んでおつて、俸給日になるといふへきて二百円ずつ月給をもらつていつたのです。

——その人たちは嘱託か何かですか。

石井 嘱託です。

——こここのところに嘱託としてずいぶんたくさんのが名前が並んでいますが、それはそういう人たちですか。

石井 そうです。

——花田大五郎とか。

石井 これはもとの学生監です。奥山信一君は大学新聞の中心者、

豊田久二君は最後に千葉の大学の学生主事になつたんですが、検見川のゴルフ場をしまいにはほとんど自分が独占しちゃつて、総大将でやつておつた人です。それから芦田公平君、これは陸軍士官学校の教授で二十四、五日の月給日だけここへきて、私どものソファのところで、朝十時ごろから晩の五時まで足を組んで、ヨタをとばして帰りに二百円ポケットに入れて帰る。これは野球の関係の有名な人です。茂在さんは内科のお医者さん、斎藤一男君もお医者さんで整形外科です。茂在・斎藤両先生は今保健センターを育てたんです。ことに斎藤君は体の小さい人でしたが、まめによくやつてくれた。藤田路一君これは一高の人と思っておつたんですが、後には独学で学位を取つて、しまいにはここ薬学部の講師でしたか、短期間教授にしてもらって退官した勉強家ですよ。長谷川・大沢は知りません。斎藤禪といふのは一男君の弟です。猿渡、この辺はお医者です。
まだ奥山君は大学新聞をコントロールしておつたから相当苦労があつたが、貧乏ゆすりばかりしていて、笑いの種子となつた人も若干はあつたのです。
結局、これは安藤さんを中心とといふか古在内閣 자체ではどうにもならないから、骨っぷしの強い子分をたくさん持つてゐるやつ、そして左翼にのせられない運動部関係のものをといふことで、これがゾロッと嘱託でおりました。

それが小野塚内閣のやり方のほうがだんだんまとまつていつたのだから、これらの人々は影が薄くなつていつたんです。

古在総長から小野塚総長へ

石井 そこまでいく前に、悪意など全然おありになつた筈はないが、古在先生が何かで、大学行政について口を出された事があつたのです。小野塚総長事務取扱に「一切大学の行政をやつてくれ」と古在先生が云われて始まつた事務取扱制であつただけに、小野塚先生は憤然となられた。

古在先生と安藤学生監、農学部の川瀬〔善太郎〕名誉教授、この方は相撲の強い人で、相撲をやって片耳がちぎれちゃつてないという、おもしろいおじいさんでしたが、その外にまだ農学部の誰かがおられて、古在総長を中心にして右の三、四人の人が赤門を入つたすぐの右脇にもと營繕課の建物があつて（注・現在は小石川の植物園の中へ移されている。もとの医学部の建物の一部が残つていたもの）、建物が大きいものですから、二階がほとんどガラガラになつていたところへ、古在先生を中心とした前記三、四の元老が陣取つておられた。ちょっと院政の形でした。

私共学生課はこちらの安田講堂におりまして新天皇の小野塚天皇のもとでやつていて、どうかして用事があつて院政殿へ行くと、恰もおじいさんのところへ伺つたようなつもりになるんです。小野塚先生にやつてくれと言つて、古在先生は保養のために大部分は房州の長者町の、別荘ではなくて旅館だったと思ひますがそちに行つておられましたが、あるとき何かで出てきて大学の中で指図めいた言を發せられたことがあります。それを聞きつけて小野塚先生がかんしゃく

を起こして「おう、古在君、やれるのだったらやり給え、おれはもうやらん、おまえがやれるんだつたらおまえが総長をやれ、おれはもう事務取扱をやる必要がないからやらん」と言われたのです。それで古在先生は一ぺんにまいっちゃつて、「いや、悪かった、悪かった」と。そこらは古在先生はおとなしかったんです。

そういうことで結局小野塚の法政主義でいくよりしようがないという空気に、だんだんなつていきました。

学生課の人々

石井 ほんとうは九月早々ぐらゐに、特高警察とか学生主事とかいう制度の勅令が出るはずで、私は姫路に籍は残つてゐるけれども辞任してこっちにきてしまつて、ところが陛下が東北の大演習においてになつたがために、勅令そのものがです、私どもの身分を動かすことはできない。結局、名前は姫路高等学校教授で私はここに一ヶ月布拉していました。姫路の校長からは石井君もそう長くなるようだつたら一度辞職してくれなんてまで言つてきただので、「自分は知らん。自分は関係ないことだ。陛下が東北へ御旅行のため、官制が出来ないからで、自分の力ではどうにもならないのです」と言つて、菊沢さんにこの話をしたら、今度校長がきたときに文部省で菊沢さんから校長が事情を説明され、後日私のところへきて陳弁これつとめておられたのですが、結局何日付か、勅令が出ました。ほとんど同じ十月末でしよう。

——十月三十日です。

石井 そうでしょう。大演習からお帰りになつて勅令が出て同時に発令もあつたのです。妙なことで私が何も筆頭になることはないのに、外から入ってきた学生主事が私以外になかったのですから、竹内さんが課長になるはずなのに、どこかの記録によると私が初めに書かれたりしたものが残つてゐる。

——これだと竹内さん、小川〔義章〕さん、石井さんとなるんですね。

石井 小川さんがきたのは翌四年の四月からです。

——この職員録は四年十月現在のものです。

石井 それで学生監ではあつたし、安藤さんの下の竹内さんは法学士でしたので竹内さんを中心によるんだということです。小川さんといふのは哲学の文学士ですけれども、これは五高の教授としての知り合い関係で、竹内さんが「小川君きてくれ」ということだったそうです。だからもともとのインティメイトの友人二人のしっぽへ、全然顔も知らない私が加わつたというかたちになります。私は、非常にお二人によくしていただいたから、江口君なんかやきもちを焼いて、学生主事のやつら三人は、便所まで一緒に行くつて（笑）。そういうことでございました。

——この職員録を見ますと、学生主事が三人いらっしゃつて、その

ほかに書記、学生主事補、それに先ほどおつしやつた嘱託という構成ですが、学生課に日常的においでになる方は、どのくらいいらっしゃつたんですか。

石井 日常的におりますのは書記、主事補までです。斎藤君、茂在

さん等もお医者さんとして出勤は多い方でした。岸道三君は医師ではないが割合出勤率の高い方でした。後に高速道路公団総裁の初代になつたおもしろい男ですよ。

——岸さんはたまたまこゝにいたんですか。短い期間でしよう。

石井 いやいや、こここの草分けですよ。ですから道路公団の総裁になる前には私が対支文化事業の金で北支、北京から南京のほうへ行つた時この人も何かの関係で一足先に北京へ行つており、寂しい北京でもよほどいいからと一人でくつついて、北京から汽車で南京経由上海まで一緒に行つたこともあります。この人は豪傑ですから、海軍にも知人が多く當時北支から南京のあたりは陸軍もだめ、外務省もだめ、いちばん信頼が置けるのは海軍だといって、海軍の武官筋なんかをたどつて、岸君が私を連れて行つてくれたことがあります。

——岸さんはなんでこのときには嘱託になつてゐるわけですか。

石井 やっぱり運動部の親分ですよ。斎藤さん、茂在さん、猿渡さんは医局の関係です。

——その方たちには別に部屋があつたんですか。

石井 このいちばん下の北側で会計と背中合わせで東側にありますた。

——医務室という部屋があつたんですか。

石井 医務室も、これも古在先生がムチャクチャですから、文部省の予算も何も取らずに勝手にぐんぐん作つちゃつたのです。これはまた古在先生のいいところで、会計検査院から検査いくとどこの役所でもあるえあがつたものだそうですが、古在先生は検査官がきたつて

昼めしひとつじやうするわけではない。せいぜい課長級のものが白十字あたりの料理を取つて食わせてやるだけです。ことに古在先生に向かって最後には大学にいろいろな注文というか注意していかなければならぬし、「古在先生にごあいさつを会計検査院の連中がしたいといいますから」というと、「うん、そうかよし」というので、総長室に訪ねてくる。検査官が総長の執務室へ来てもやっこらさとして椅子から立つでもなく、知らん顔して足を御自分の机のふちにかけたまま、靴の裏を客の方へ見せたままでいられる。運動の設備に膨大な金を予算も何もないのに注ぎ込んでしまわれる。その手ででき上がった別の施設に学生用診療所の医局もある。小児科と婦人科がないだけだ。そりやおもしろい人ですよ。会計検査院の検査官は、徹頭徹尾靴の裏を見ただけで、小さくなつて帰つて行ったのです。

——いろいろ文句をいわないで帰つて行くんですね。

石井 よういいよらん。それでも予算にないんですからとおそるおそるいうそうですよ。「予算ないことですから、総長あれだけはやめていただきたい」といわせておいて「いかん。」それでおしまいになつたものです。

それで運動部の親分たちは古在先生にほれ込んでいたんです。そのあとへ出てきた小野塚先生は合理主義で、ピンセットで隅をつづくようになるでしょう。非常にそこが違う。第一練でつづく役に立つたのが小川さん。竹内さんは開店早々病気になって半年ぐらいい鎌倉に療養に行つてしまつたんです。私は十月からきているけれども、遅れて四月からきたのが小川さんで、総長は間違えてしまつて、ぼくが先にき

ているからぼくを学生課長代理に発令をしにかかられた。小川さんは私より先輩ですから、それを私は偶然に聞いて知つて発令直前に総長のところへ行きました。「先生、私を学生課長代理になさる案が進んでいるやの話ですが」「うん、そうだ」「先生、だめですよ、小川さんが私の先輩なんですから、小川さんでなければいけないです」「ああ、そうか」ということで、西も東もわからない、哲学をやつた仙人みたいな人が学生課長代理にされて、小野塚先生、中田先生から出る注文で、運動部のあの連中を締めろ、大学新聞のあのやり方は何だとくるでしょ。それを小川さんが役目上から、総長の言のままにやろうとするのですから、おとなしい小川さんがこの連中に一ぺんつるし上げを食つたことがあるんです。その運動部のうしろにはそういうたる教授があるんです。

いちばん印象に残つているのは船舶の井口常雄教授。井口先生は何やらの運動部の部長で、ぼくのおるところで毒づいて小川さんの面罵をやつたりしたんですが、ずっと後になつて井口先生が半分冗談で、「どうも諸君に済まんことをいいまして。今でも時々悪いことをした。恥ずかしいと思う、どうぞ許してくれ」と。酒を飲む人ですから、何かのときにやかん酒を学生が持つてくるでしょう。やかん酒を飲んだ勢いで、ぼくは直接受けおりませんけれども、小川さんにやつたやつはみんな一緒にきているというので。後に第二工学部長になつたおとなしい人ですよ。おとなしい人ですが、その当時は運動部のうそうたる連中の怨氣を受けているものだから、この連中はブウブウ言つてみたつて自分たちは嘱託の身分で、大きいくらいえば学生課のこ

ぶとしてくつづいているから月給がもらえるんだから。井口先生は学部の教授でしょう。高等官といったって本部のそんなものは眼中にないというところだから、ばか呼ばわりをする。

——そうしますと、学生課は運動部関係や大学新聞を管轄していたわけですね。

石井　はい。

学生課の仕事

——学生課はその当時どういう仕事内容を持っていたのか、簡単にお話し下さい。

石井　一口にいうと学生に関する事項です。そして学内の秩序も火災も治安という問題で背負っていたんです。当時、一台きりでしたけれども蒸気ポンプがあつたんですよ。

——大学が持っていたんですか。

石井　大学の今龍岡門を入ったすぐ左脇が外來だったんです。私が一人おったとき、ちょうどいまごろの小雨の降る宵のうちから火事になりました。

——それは木造家屋ですか。

石井　ええ、それで大学の蒸気ポンプが第一に出動して、あとは消防署の車がくるんですが巡回連中はそれを十分に操作できました。

——だれが操作するんですか。

石井　門衛をやっている連中がみんなで。

——そうすると門衛なんかもその指揮下にあるわけですか。

石井　彼らは私たちの指揮下の第一線の兵卒ですよ。治安維持といつてもどちらの問題もあれば、火事の問題もある。いちばんやっかいな問題は巡視に帶剣せよ、あるいは少なくとも櫻の棒一本は持たせよという議論が、これは私がくる前から出ておったんですね。

——それは別にどちらに対してもことではなくて、学生運動に対していますね。

石井　はい。これは新人会と七生社との衝突の問題です。

——そういう学生問題の中では思想問題、つまり左翼運動問題がいちばん大きな問題だったんですね。

石井　それがいちばん大きかったんですね。

——そのほかにはどうですか。

石井　学生は若いものですから、たまに異性問題もありますけれども、こんなものは大した問題ではありません。そして大ていそれは卒業間際になって、女のほうが卒業されてしまふと逃げられるということで、卒業間際にガーッと食い付いてくる。それで学部だけでやっておられることがあるけれども、どうかすると私どもの耳に入ってきたて、学生課で調べてくれとかいうことになってくる。これは学生監のころからの延長でしょう。それでやりますと大ていは女が年がいって、卒業期とて、出来るだけ示談で片付けさす態度を主として仲介するが、女の方が卒業を妨げ自己の主張を貫こうとする態度に出そうな時には、お膳を据えた責任を追求して、反省させる態度を示し、学生をかばう態度に出て大体は円満示談させ得たものです。

——大学新聞の問題というのは、何かゴタゴタあつたんですね。

石井 大学新聞は、左翼の主張を左翼が意図的にやるから、記事が左にいくんです。これのいちばん文句のよけい出てくる先といふと、全国の高等学校です。高等学校の治安がこれでひどくかき回される。奥山君はそれで相当苦労してよくやつてくれました。

——その方は影響力を持つていたわけですか。

石井ええ奥山君はある程度は。時にはそうおっしゃるけれどもそろばかりもいきませんからともいわれたこともあつたが、私より奥山君のほうが年は上だつたでしようから大体よく協力をしてもらいましたよ。ある期間は私が一人で学生課の仕事をやつていたこともありますが、新しく発刊された場合でも私が凡て自分でじかに見る制度になつていなかつたので、私が見ないでおいたって、地方の高等学校なんかいろいろな話がありますから、「ちょっと奥山さんきてくれ」といつて、「これはどこどこの高等学校からこうすることを言つてきた、これは言葉が違う、こんなことをやられたら困る」というて高校側から交渉がきてるから、あなたからひとつこんなことを繰り返しやらんよううに大学新聞の指導を頼みます」と、大体、そういう話をしたものですね。

——運動部関係のこともあるんですね。

石井 それは運動会という財団法人がひとつ立ててあって、もとは学友会とかいったものを解散してしまって、スポーツの部分だけの運動会を立てて、これは民法学者の穂積「重遠」教授の入れ知恵で、「目的実現不可能」というような理由で解散したんですよ。壊すとき

でも学生の支持する層というのは、運動会の連中をまずまとめて大学側にひつかかえておいて、法律手続きとして穂積案でスボッとやつて、涼しい顔をしておったんです。左翼のほうからいうとペテンにかかったんだから怒りますよ。怒るからここで何かにつけ、当時は十一月七日のロシア革命記念日、それから一月何日かの三レデーで、レーニンと何やらでもう忘れてしまいましたけれども、そういうようなことで向こうは年中行事式にやつてきますよ。私どももだんだん覚えるから、一週間後には左翼からやられるぞ——と。こういうことを警戒しておけというふうにいきますが。その何といつてもいちばんの頭痛の種子は左翼でした。

大内事件と内田総長

——当時の左翼は表向き日本共産党と名乗つてやつていたわけではないんですね。

石井 私が東大へ就任してきましたころまでは、まだそこまではいっておりません。主として学内は新人会です。私がきましてから満州事変までは登り坂で、これは激しかった。そして日本共産党とその実態はここに連中の日本共産青年同盟で、ほとんどこの学生でした。これは強くやりました。

——それは実際にどれくらいの力を持っているとか、そういうことはおわかりだったんですか。

石井 全部調べていました。

——それは警察のほうの情報ですか。それとも自分のほうでお集

めになつたのですか。

石井 これはよく不思議がられたんですがその調査のコツを工夫したというか、教えてくれたのが同僚の小川学生主事なんです。初めは、こんな人何ものなんだ、だれが呼んだということで、何かいえば怒るしと思ったんです。事件が起るとそのときは一応のことで騒ぐだけは騒がせておいて、そのうちにだれか一人が警察につかまつたとか、そうでなくとも偶然につかまつたとかいうことで警察の調書なんか出ることもある。

警察のほうとは連絡はつけてありました。本人の書いた調書はちょっとしたものでこれくらいになります。しまいには本富士署なんかは大てい最小限複写で三通つくらせるんです。一通は警察、一通は検事局、一通は私どもにくるんです。それを読んでおつてうそもまことも混つたままで読んで、それからが小川さんのコツなんです。黙つてそいつを読んで出てきた名前を書いておくんです。そしてその関係者のだれかにまた問題があつたときに呼んで、こつちでいわずに聞くんです。聞いては書き、聞いては書きですから、一人に大体三時間ぐらいかかりますね。それで書いていくでしよう。またその中の何れかを呼んできて聞いて、それをこうやっておりますと、網の交差点にみんな出てくる。ですからそれは警察のほうがよく知つておるものもあつたが、警察のほうも知らなかつたものもあり、ここで発見したものめずらしくなかつたのです。

年月日は忘れましたけれども、農学部の何とかいう学生の手記を見ておりましたら、それがいわゆる資金カンペです。共産党の活動資金

を寄せて歩いている。そして大森義太郎とか、山田盛太郎とかいうようなどころを、その研究室へ行つては「カンペをくれ」「カンペくれ」とやつて。続いて大内「兵衛」教授のところへ行つたんです。そうしたら一対一でほかにだれもおらんところで大内先生に、その農学部の学生は、「先生、活動資金をほかでももらつてるので、先生もください」と言つたところ、大内先生「おれはやらん」「なぜですか」「おれはマルキストではない。労農派だから、いやだ」。それがその学生の手記に出ているんですよ。それは偶然のことで警察に学生がここでつかまつた場合、大抵本富士にある。本富士にある場合は全部くれますし、ほかのでも回つてきます。それでどうも利害関係のないところで、しかも大内先生一人の研究室で一人で入つて相対でやつておつて、「おまえにはやらんよ、おれはマルキストではない」ということを言つてはいるんですから、こんな確かなものはない。それを小川さんと私と一人で小川さんが思想関係を担当し、私が共済関係といいまして、今の福利厚生の関係を担当しており、小川さんが文部省へ転任して行つたときに私が代わつて思想関係を担当するようになつて、私のあとを、若手の大室「貞一郎」君其の他の連中が、継承してくれたというかたちであったのです。

時下であるから強引な起訴をやるだらうが、結局のところは数年、どうすると十年近くかかるが大内先生は無罪になる。無罪になるにしても大変な犠牲になつて、ひどい目に会つたらお氣の毒だと思って、文部省へ出て行つたら、文部省の中すでに首脳部のほうが、大内先生を即刻罷免するか、少くとも休職処分にしろということを口走つていることが耳に入つてきた。「それはいかん」と言って、私共二人は大内先生の問題は文部大臣に傷が付く。そこで小川さんと二人、東大時代から肝胆相照らしてやつておつたのですから、そのときも一緒に行つて文部省の教学局長官菊池豊三郎氏を中心に数人以上の主脳部に向つて大内先生を検挙してはいけない理由を説いて廻つたが、なかなかわからない。わかつても、口にはそういう人々は仲々出しません。陸軍か貴族院からの圧力がきておりますから、そいつをやがましく言って、必ず無理をやってこれは起訴するでしようけれども、大審院までいって無罪になる。その前に処分をしておけば、その処分をした文部省、具体的にいえば文部大臣に傷がつくんだからやつてはいけない。大内先生からもちつとも連絡はありませんし、学生課の動きと経済学部あたりのちょっと自由主義的な教授、助教授は、口にはお出しにならないけれども、学生課の野郎という空気は腹の底にはあつた時代です。しかし私どもは筋の上からいつても大内教授なんかに手を付けてはいけないという一心でやり抜きました、ようやく小一日かかって文部省は「押し切ること」だけはやめたんです。

その後、私は北支勤務などを済ませてこの東大本部へは十七年からもどつてきました。その後、終戦直前でしたから二十年の晩春（注・

十九年九月）のころではないかと思うんですが、大審院で大内先生無罪の判決が確定しました。私はそれを見て予想通りだしよかったです。内田〔祥三〕先生が私と二人きりのときに、「石井君、大内君に辞表を出してもらおうと思うから、きみ、済まんけど呼んできてください」という。これは大変なことだと思って、「先生、それはいけないです。今まで申し上げておりませんけれども、昭和十三年の検挙の日から私は関係しておりますし、私の予言しておつたとおり大審院の判決で無罪になつたんですから、無罪になつた人をこの教授から追いで出すということは理由が立ちません。それはいけませんよ」と言ったんです。第三者のいらっしゃるところでは、使われておる者としてそこまではいえませんけれども、二人だけでしたから私は総長に過ちながらしめることが私の仕事だと思つてゐるから、じっくりと申し上げたらしばらく口をつぐまれてから、「石井君、総長はぼくですよ」と云われた。「それは私もよく存じ上げております。そこまでおつしやるのなら何も申し上げません」「わかったよ。それじゃ石井君、呼んできてください」。いやなことだと思つてね。これは総長に傷が付くと思って法律の筋を申上げましたが、もう仕方なく、車が不由なときでしたけれども、ここに一台だけ残してあつた車で行つて、大内先生にそんなことはいえませんから「きてください」といいました。その翌日でしたかござりました。どういう用事が私はよく知りませんし、こられたら総長と一人だけで対面でやつてくださいることと想

像していたのに、ぼくを呼びにこられて、「石井君、ちょっときて、きみここで立ち会って下さい」といわれた。総長と大内教授と私との三人だけでしょう。まるで私が相棒でやったようなことになってしまったんです。

「せっかくなんですけども大内さん、辞表を出してください」といわれ、当人の大内先生も意外だったんです。「私は無罪だったんですよ。どうしてそういうことをする必要があるんですか?」「いや、こういう重大な時期(注・二十年の六・七月頃)ですからそれは大学として困るんです」という押しの一手ですし、法律屋としてならばとてもそんな無理はいわれないんですけども、大内先生もとても通じないと思われたんでしょう。私もその前にアドバイスしたつもりでおったんですが、ピシャリと「総長はおれだ」といわれたものだから、そこでは大内先生に、私はこうだったとはいえず、結局、大内先生はそれでは辞表を出しますと言って帰られた。が、意図的に引っぱられたのか、手続きをやっておられた途中で終戦になってしましました。すると、刑務所に入つておった共産党の連中までみんな出てきたんだから、自然消滅であつたばかりではなしに、各学部の思想関係者が一斉に帰つてくることになつてしまつたわけです。

終戦直後

石井 思想関係者が出てくるのは当然のことと思っておりました
が、そうしたら内田先生が、「石井君ぼくは辞表を出します」という
わけです。ぼくは敗戦の責任というかたちに見えるが、実際問題とし

ては大内先生その他がゾロッと帰つてきたところに、総長としてはとてもおれたものではない、総長ももうそれは見ておられて問題だらうと思ったから、私もこれは何もようお止めしませんでした。それで結局、間もなく「辞表を書いてきたから石井君手続きをしてくれ給え」とおっしゃつたので学部長会議に集まつてもらいまして、総長からこういうものが出ましたからということで、もちろん総長も同席しておられました。学部長会議でそれを相談したところ、どなたも止める人もなかつた。それが京都大学から東北大学へおのづから響いていきました。お氣の毒ですけれども全国のおもだつた大学の総長、学長が全部辞表を出しまつたといふかたちになつたんです。

しかし、それも歴史上のひとつの中題ですし、大内先生も、氣の毒だから言つておきたいしするが早くはいえないということで便々としておりましたうちに三十年経過してしまいました。そして幸か不幸かその直前に内田先生はお亡くなりになりました。私は大内先生にだけは事情をお話ししなければと思ひ、今のこととかいつまんで書いて先生のお耳へ入れたところ「いま四十年後にしておもい起こし、感謝いたえす」との御信書に接し些か安らぎを回復した次第です。

学生の福利厚生と思想問題

——話を少しもどして、学生主事として福利厚生のほうを最初はご担当だったということですが、日常業務としてはどういうことでしょ
うか。

石井 あの当時は学資の足りない学生が、相当たくさんおりまし

た。それから医局も古在先生の豪放なやり方のおかげで伸びて軌道に乗つてよかったです。これもまたたくさん連中が助かつたんです。

しかし、それは主にお医者がやつてくれるんです。いちばん事務的には学資の紹介で、その当時にどういう方法でできるかはわからんが、将来は国費でやらなければならぬ。それがいよいよできなあんだから県人会、あるいはもとの郷里のお殿様のなにかそういうもの、それから実業界の貝島炭鉱とか、そういうようなものは、ここは第一流の学校ですからわりあい手をつかねていても提供してもらえたのです。

——奨学生のようなものですね。

石井 そういうようなものは、くだきるからといってだれにでも、出すわけにはいきません。中にはひどい学生は三つ四つひっかけて、こちらから五十円、こちらからも三十円、向こうから四十円もらつていて。そういうやつも全部組織的に調べて、ここに呼び出して「おい君、奨学生をどれだけどこからもらつていてる。一口、一つだけか」というんです。そこへいくとある程度人格問題でございましょう。それで突つき出してしまって、二つぐらい手をかけたりしている。「まだありやせんか、困つておる連中がたくさんおるから余りに重複して貰うことはよせよ」という指導をしたのです。一応の標準を月額六十円と抑えておりましたが、ちり紙一枚でも自分の金で買わなければないという学生もおりまして、そういうのには例外的に五円ぐらいよけい出しておりました。どうしてもそういうものが見つからないときには、私が苦労してそのおやじさんにまき割りをさせたりといふような

こともやつておりました。意味のないこととは思つておりませんが、いちばん考えておりましたのは思想問題のほうでした。

——新人会は昭和三年に解散になりましたが、そのあとはこちらのほうで学生の動きをつかまえる場合に、共産党あるいは共産青年同盟というかたちで。

石井 そこへいく前に数十の読書会（R・S）というものがあつた。ちょっとともどつて恐縮ですが、昭和三年十月から学生課が開店したのですが、間もなく竹内さんが病氣で長期療養ということになり、小川さんは次の年の四月一日から来られるのでその間は私が一人で学生課の仕事をやっておりました。当時東大には手許の学生の思想動向を知る資料が何もないんです。それで最初にやりましたのが毎年出ております要覧を利用して全学の学生の大まかな調査をすることとしたのです。要覧には各学部の学生が、文学部なら西洋史とか東洋史、日本史というふうにびっしり人名が印刷されているので、それを台帳にして、「巡視の報告」というのを毎日提出さしておきました。学内のどこで例えば三高のR・Sとか、大阪のあるいは仙台、又は福岡等の高等学校のR・Sが開かれたのについて、巡視の報告が出て来て、夫々の出席者の名前が出てくる。それは隠すやつもありいろいろありますけれども、とにかく出てくる。それは少なくとも赤い問題に縁故、興味のある学生だということです。今の総長（注・林健太郎名譽教授）なんかも当時は学生としてその中で出てきたんですね（笑）。そして台帳の名前の上にマッチの軸に朱肉をつけて一つずつ赤点を打つていく。これをやりまして小川さんが五高から来られる四月までやりまし

二・二六事件のときにここにおつてあぶなくなつたんで、こここの前に銃剣

を付けたのが立つたりしまして、小川さんは左翼だけで、私は前に興國同志会のほうの関係も若干あつたので右翼のほうの材料も寄せておりました。そうすると二・二六の右翼系統の連中がガサにくると、左翼のビラはいいけれども、右翼のビラはその連中から見るとしやくにさわるという感じがしたものですから、そこで大学の呼びつけの、病院の口にあつた森田という車を呼びまして第三グループの石井専用のビラを運びました。私のところには昔の土蔵があつたからそこ二階へ入れるつもりで、私はこっちにあるが空車で、これを何とかひとつ無事おれの家へ運んでくれということで銃剣を立ててみんなそこにいるその中を通つていくわけで、シートの下にふろしき包みを入れて行つたんです。その中にこれが若干入つておつたつもりでおりましたが、あとで一生懸命探しましたら、たしかこんなようなものが一部だけ出てきました。それは南原先生には一つしか出てこなかつたということでお渡ししたんですが、私もなくなつてしまつたんです。これは図書館へも納めたはずなんです。これはどこから出でてきたんですか。

——古本屋から買つたもので、昭和七年というのが奇妙にたくさん出るんです。八、九年というのは非常に少ないです。最初はわかりましたけれども、後のほうはいつごろまでお出しになつたんですか。

石井 八年ぐらいがしまいじゃないでしょうか。

——後は大したことがなくなつたということですか。

石井 いいえ。もうこちらへくると満州事変で左翼運動はわりあい下火になつたんです。滝川事件あたりが学生の左翼事件としては余波

と申しましようか。大したものではないんでした。

——これは情勢が変わつたということですか。それとも特高のほうはどんどん検挙して。

石井 それもありますが、やはり満州事変以来、軍国主義的な空気が強くなつてしまつたということです。それがあとはこの辺からこれもお耳に入つておるかもしけないけれども、八年に配属将校問題があつて、これなどは毅然としてここで陸軍と大げんかをやつたんです。ですから問題は変わつてくるんですよ。左翼事件はゼロにはなりませんけれども、ここで見ましても昭和九年には材料が少なくなつています。そしてこんな具体的な推移過程を示す手記の実例なんていうのを入れておりますが、初めのころはこれを出すだけでいい加減分量を食つたんです。そしてたぶんこちらではみんなイニシアルが書いてあって、もう今は忘れてしまひましたけれども、これはだれそれ、これは何学部のだれそれということはみんなわかつてたんです。

戦火を免がれた学生ビラ

石井 結局ビラはそういうことで、第三グループのいちばん貧弱なものを持って行つて、私の土蔵に放つておいて、私のところは焼けたけれども、土蔵ですから助かりました。土蔵の二階でほこりだらけになつていて、ワラ半紙ですから汚くてしようがなかつたんですが、どうも大学の分を蚊帳に包んで燃してしまつたということを聞いただけに、ああ、惜しいことをしたと思いました。そこでもう私の持つているのが、少なくとも東大に關しては一番の資料になつたんです。これ

は表装するほどの根気はありませんがどうしても、そつとしておいで、できれば東大の図書館にでも差し上げようというつもりでおつ

て、せがれ（注・石井紫郎法学部教授）にもそういうことは口走っておりましたが加藤「一郎」総長の時代に大学新聞の五十年記念のパーティでちょうど一緒になりまして、若干のむだ口をきいたついでに、

「実はこういうものがありますが、大学のどこの部門にしたらいか知りませんが、新聞研究室か図書館か、とにかく差し上げたいと思います」と言つたら、加藤総長は、「ありがとうございます、 möchtenたい」と言つておられたが、どこへという話まではならなかつたんです。そうしたらせがれが、いい子になるつもりでしよう、おれが持つて行こうと言つて。中には意外なものがあります。その後ぼくは北京へ行つたものですからね。これはほんとうをいうと広い意味の軍機に関するものがだいぶ入つていていたんです。北京へ行きましたが私は主たる仕事の担当は何かといつたらそれでは思想事件を受け持つて、「思想と宗教」をやつておつたんです。そして引揚げて九大へ移るときに捨てて行こうかと思つたけれども、これも何か惜しいようだし、かといって持つて汽車に乗ると、あの当時山海関と新義州で形式上ですが税関が調べたんですよ。私は軍属で行つておりましたから、将校行季に入れて持つてくると比較的フリーパスはしますが、持つてきたい荷物もたくさんありますので、軍司令部で、「どうしよう、あれは捨てる内地へ帰ろうか」といつたら、それでは「軍のもの」ということで送りましよう」ということで、軍の飛行機で九大まで送つてくれました。それで妙なものが入つておりますし、まるでくすみみたいなものも入つ

ております。

せがれが持つていったのでどこに入つておるか知りませんが……。

——明治新聞雑誌文庫に入つております。

石井 もうあれは非常に減つちやつたんですよ。いちばん参考にならうと思うのは『赤門戦士』だと思いますが、いちばん印象に残っているのは、天皇は大地主の大資本家だということです。その実例として木曾の御料林を持つていてる大地主である。それから大資本家といふことは、日本郵船株式会社の大株主が天皇だということです。また、これは私が大正十三年に明治大学の『法律及政治』という雑誌に「憲法私見」と題して、若僧のお恥ずかしいものを出したんですが、その中で日本の天皇が地主であつたり、財産家であるというようななたちになる、いわゆる財力、権力の上に立つてゐるという考え方には、日本の天皇の性格をはき違えている。明治維新のときの伊藤博文の千慮の一失、ドイツの皇帝をまねた行き方である。皇室財産制度は撤廃すべきだということを私は書いたんですが、若僧が書いているから誰も問題にしなかつたんです。

その後、今度は文部省で思想會議のときには私がその説をぶつたものだから、文部省ではあわてて、「戦争は苛烈になるんだから思想問題の上において、やらなければならんと思うことがあつたら、遠慮なく非公開の場だから言ってくれ」と言いました。後に次官になつた伊東延吉さんが思想局長で、そこには検事局、警保局、警視監、思想検事、特高関係、陸軍、海軍の大体佐官級から少将までの連中が三、四十人ばかりオブザーバーで来ておるところで私はぶつたものですから、

文部省は大変な騒ぎになりました。「取り消せ」、「取り消さん」。「首を切るぞ」、「切ってみろ」。「起訴されるぞ」「しかたがない」。「どちら込まれるぞ」、「しかたがない」。やられたんです。小野塚総長が後方で持ちこたえて下さったので、文部省もそれ以上には私を問責しなかつたのですが、昭和六、七年の『赤門戦士』にここ的学生が六、七人ひつかかって牢獄へぶち込まれたんです。天皇の大地主、大金持という記事を書いたことで起訴されたんです。やり方が悪いんだ。指摘したやつも悪いけれども、指摘するような材料を作つておいて罪人をつくった形であった。

学生主事の新設と発令

——昭和三年のことになりますけれども、学生課ができ、学生主事が新設されたとき、それに対して学生のほうの反対運動はありませんでしたか。

石井 その当時はありません。私は昭和三年の十月にここにきましたが、まだ発令はなかつたんです。八月末か九月早々に豊島園事件

(注・九月二八日午後、新人会が豊島遊園地にピクニックをよそおい総会を開催。討議中に板橋署員に包围され、二二名逮捕留置された。)があり、非法集会ということで問題になつたのが、それを取り調べて処分するといふのがこの当面の大きな問題になつていて、左翼の連中が反発する動きも何もその当時はなかつたんですよ。

——これは三年の十月三十日ですから、ちょうど先生の辞令の出た日ですね。

石井 なるほどそうか。それで私はこのときに出でていたがどうかな。

——石井先生がお名前を出されているのはこれが最初みたいですね。
石井 十一月二十九日ですか。初めのころは私は東大職員としての発令を受けていなかつたので遠慮して取調べなど公式の仕事の場面には出ないようにしておつたんですが、法学部長の中田先生が、どうせやらなければならないから、ここへきてちゃんと見ておつてくれといふ。要するに、おまえに教えるんだからここへきてすわっておれ、ということだったんです。

それから印象に残つているのは、どれか処罰を受けた中に当時の警視監の親戚か知人の息子がおつて、その線でここへきて中田先生を探して、法学部関係らしかつたが面会しようとしていたので、それに会いもしないで簡抜けで聞こえるのに、大声で「警視監もヘチマもあつたものか」と、中田先生がどなりつけて、「そんなものは会わん、断わつてしまえ」とやっておられ、大変な勢いでした。

——『学生思想運動の概況』を探してみたいと思いますが、配布先はどの程度のところですか。

石井 学内の各学部長宛には大体お分けしましたし、総長はもちろのこと、それから文部省とか、当時は警察もですが、他に私どもは友人関係で東京地裁の検事局とは非常に深い関係がありました。戸沢〔重雄〕という、いま私の親戚になつておりますが、それが八高の先輩で、近澤さんが、「石井君、戸沢君は八高出なんだ、両方がいいんだから会つて連絡をとつてやってくれ」というような話で、このおかげ

ががいちばん具体的に出たのは、山田盛太郎、大森義太郎、平野義太郎の三太郎の問題のときに検事局は押さえやつて、山田盛太郎などみんなの家宅捜索をやつたり、相当なもの押さえてしまつたんです

が、そのときに内面的に私を通じての話は、「どうしてもやむをえなければ起訴するが、目立ち過ぎるするから、どうです東大側でこれらの連中を自発的に職から離れさせてしまうという処置ができるなか、これができれば起訴しない」ということで、結果においてこれはみんなに喜ばれたんですよ。

それでいちばんやりにくいのは経済学部だらう、赤い人がよけいそろつているからいかんだらう、と思われたのに矢作経済学部長が検事局の内意を伝えられたら、第一に双手を挙げてやつてしまつたのが経済学部であったのです。そういうことで結局あのときは表立たず、新聞なんかでもちつとは書いてあります大して知らずに、スルスルと済んでしまつたんです。

結果からいようとこれで……。平野さんは、なんだかあとで法学部の教授の連中が、あのやうは、とか言つておられた。ほかの問題で空気が悪かったようです。

だからあの人戦後二度ともどつてこなかつた。山田盛太郎君についてはその前には、「あいつは絶対に教授にしないことになつてゐるんだ。やつは万年助教授といふことに決まつてゐるんだが」と言つておられたが、戦後彼はもどつてきて教授になつて、学部長にまでなつてゐる。

——東京地検と東大との関係は先生と戸沢さんという関係であつ

て、それはあと引き継がれたということはないですか。

石井 異動は少なかつたです。私は学生主事としては昭和三年からきて十二年までおりましたが、東京地検の思想検事のうちの一部分もありあい動かなかつたんです。戸沢さん以外の人でもいまでもあそこへ思想検事で交際を続けている人がおるんです。私も逓播きの弁護士ですが、向こうも弁護士をしている大竹武七郎氏とか、司法大臣になつた松阪「広政」さんも思想検事だった。私よりももちろん先輩でしたが、わりあい懇意にしておりました。それから満州國へ移つた何とかいう人もおりました。わりあい東京であるせいもありましようが、こちらも二十年前後おりますし、向こうも替つて行つてもそう大しておらずに、またじきにもどつてくるといったようなことですから、両方ともインティメイトになつて、年末には向こうが招待してわれわれを食事に呼んでくれることがあり、われわれが呼ぶことがある。総長などは一切タッチしませんけれども、もちろんわれわれは大学の金でなしに、いわゆる友人としてやつて、そういうことが結果においてよかつたようです。

本富士警察署と東京帝国大学

——本富士との関係はどうですか。

石井 本富士の署長は、大体、判任官級の主事補の人でやつておりました。ただ一度、何とか網右衛門「網島覺左衛門」という、一高を出てここに法学部を出たおじいさんの署長がおつたんですよ。それが

ころですけれども、学内で検挙することはならんということを、総長

たちの意向を受けて私が申し渡しておいたんです。それをどうしても逃げてしまつて行方不明になつてゐるやつが、三月の試験を受けにくく運動場との間のところに床屋がありまして、あそこで試験を済ませて出でたやつをやつてしまつたんです。「やつてはいかん」「やらん」という約束にしてあつたのにやつたから、私は怒つたんです。それで本富士へ電話をかけて、「あなた方は学内から検挙して行つたな」と言つたら、どうも済みませんという。そのときの署長が右に云つたここの卒業生ですよ。悪意じゃないけれども職掌がら、こういうときでないとかまえられないからつかまえておいて、私が電話で切り込んだら、「大変手遅いをしてまことに済みません」という。うそなんだ。やるだけやっておいて普通くるときは背広でくるのに、その日のうちの二、三時間後に金ピカの署長服を着てガタガタ入ってきて「まことに申しわけありません」、「すみませんが総長に取り次いで下さる。総長におわびします」とくる。そういうときは金ピカを着て頭を下げてくるが、つかまえていつちやうといふことをやる。こつちもしかたがない。そういうことをやつていいわけではなく、やられてしまつた後ですから。

——さつき巡視守衛のことがちょっと出来ましたけれども、あの人たちはそういう能力があつたわけですか。

石井 三人ぐらいは、いわゆる門番とか火消しをしない、同じ服装をしておりますけれども、そういう専門の仕事を出来るのを見つけて

きたんです。

集会や読書会を許可なしにやつたというだけで、これは処罰の対象になりました。読書会なんかに入り込んだりすると学生がつまみ出したり、ワーウー騒いだりするけれども、がんばってそこで記録を取つたりして、翌日私達のところへ記録が出てくる。そうすると出席者はだれかわかりますから、私のこれにそれがまたくついてくるんですよ。今の総長の学生時代の話も申しましたが、それだけを見ておるとほんとうのプロフェッショナル（赤の専門家の意）になつていくのかどうかわかりませんが、この場合はちつとも深入りしていないかなくて、いわゆる「学究」として見ていいなさつたんです。

もう一人頭に残つているのは、ご存じか知りませんが倫理学者の深作安文先生の息子さんが、深作何とかといつて、「深作がまだR・Sへ出ている」、「また出ている」と言っておつたんですがそれだけで学生大会をやつたり、非合法活動にはちつとも名前が出てこなかつたんですよ。一、二年見ておつて、この種の学生は、R・Sという関係だけでは現われて来るけれども、危険性がない、安心していくよかつたと思った。むしろ私は、こういうような人々は、先々、（どうしても思想問題というものはなくなつてしまふものでないから）その自らのとるべきところを研究し、見究めるための準備をする人としてこういふ人は役に立つ人だな、という感じを持っておりました。

深作さんの息子さんはその後の様子は不明ですが、この種の人々については学生のころからぼくはマークして興味を持っておりました（笑）。総長とはその話はしたことがないです。こく最近になつて元

総長に、お話しして笑い合つた次第です。

——右翼の勢力と外との関係をきかせて下さい。

石井　ごく簡単に申しますと、社会党の代議士に穂積七郎という人がおりますが、あれの兄さんの穂積五一。あれはもとは鈴木と言つたんです。「鈴木兄弟」と言つておりました。私がこっちへきた当時は鈴木か、穂積か、はつきりしないようなことでした。兄さんのほうはずつと一貫して七生社系統の考え方でおりましたが、七郎君のほうはそういう立場でおったのに、私がここへきた昭和四、五年にメーデーに赤旗をかついで歩くようになつたんです。メーデーも私は初めてですから時々見に行つたんですが、カムフラージュでやつているのか、どこまでのつもりかわかりませんでしたが、今はごらんのとおりで共産党ではありませんし、社会党でもどっちというんでしようか。

私はひところ衆議院へ行つておりましたから、院内で時々は顔を合わせたけれども、向こうも議員さんですし、妙なやつとあまり知り合つておるのはおかしいと思われてゐるかと考えて、知らん顔しておつたんです。私が衆議院を辞めて間もなくか、地下鉄の中で筋向かいになりました。いつも知らん顔をしてゐるし、こっちも知らん顔をしてゐるし、向こうも意識があるかどうかわからないと思つておつたら、向こうから「石井先生ですね」といわれて、恐縮しちやつて、「いや、どうも」、「お元気でつこうです」というような話をしたことある。それ以上何もありません。

五一君は本郷上富士前あたりに居り、主に東南アジア系統の留学生の世話をしていたのですが、あの人を中心になつて、私がここへ赴任

してきた当時は私がいちばんの若僧で、三十になつたかならんかぐらひんびんと訪ねてきて、ヨタ話をしながら、私がかつて学生時代に興国同志会（七生社の前身で上杉慎吉教授・平泉澄教授等に指導された国家主義の東大学内団体）におつたということで、なおのこと、向こうは氣持が樂になるわけです。新人会との乱闘事件等、小野塚内閣が生まれる前のところでは、だいぶ学内で乱闘事件があつたようです。その当時は副島種臣の孫に当たるとか、私は会わなかつたんですが、その副島も七生社にいてやつたんだそうです。

私どもがきてから小野塚先生の方針もありまして、どっちも動かさせないということで、七生社の側の連中は、あなた方の氣持はわかっているだけに、あなた方が大学当局からとくに便宜をはかられたといふことになるとまた混乱するから自重してくれ、わかります、というようなことで、それから七生社という名前はほとんど現われてこなくなりましたところで、朱光会ができた。後では平泉さんが朱光会のリーダーでしたが、もう一人おとなしい年輩の文学部の先生が、ちょっと世話をしておられたことがありました。ほんとうに朱光会の世話をやき、引っ張つていかれたのはやはり平泉さんです。

——文学部の先生方のお名前ですが……。

石井　春山「作樹」先生だったかな、毒にも薬にもならないような、おとなしい先生でしたよ。平泉先生は、私が大学一年生のときに興国同志会へ先輩のしり馬に乗つて入会したときの大学院の学生だったかと思います。いちばんのリーダー格があの人だつたんです。そし

て鹿子木「員信」さんは顔は合わさなかつたんですが、当時もうひとつ年輩が上でドイツへ留学していました。

私がここへ着任してから学内の右といえば朱光会で、朱光会の学生はやはり国史にだれかおつたんです。二高の校長をやっておられた阿刀田「令造」先生の息子さんの阿刀田「駿郎」君はいい学生でしたが、朱光会にも出ておりました。折日正しいきちんとした人でした。

——学外の蓑田胸喜とかああいう人たちとのつながりはあつたんですか。

石井 蓑田君は東大学生の世話をしたかつた様子でしたが、こちらは「あまりあの人には」と思つておりました。それから私が見ておりまして、興国同志会の関係では同時代のこともあつたんです。そして私は学生主事できておつて一度か二度偶然に顔を合わせてものを言つております。それから私が文部省の教學局へ入つてからは、またそこへきていろいろ言つて来ました。あの人は胸喜の胸の字がけのものへん(狂)ではないかということを言つた人もありまして、私どもも悪い人とは思いませんがちょっとあぶない、ファンティックになるような気がしましたから、私的に交際は私はしませんでした。幸い学生ともその接觸はなかつたようです。

久木田義隆という学生が血盟団の関係者になつて出てきましたし、私は顔は合わさなかつたんですが文学部の倫理か何かではなかつたかと思います。それは西郷さんの血を引いた男です。それがつい一ヶ月ぐらい前、西郷さんの銅像は鹿児島を向いているのか、皇居のほうを向いているのかという下らん記事を書いておりましたけれども、あの銅

像をお世話する会の会長に久木田義隆が出ておりまして、めずらしい人の名前が出てきました。あれは形式的にいえば法に触れたものですから、学校も場合によつては処罰せざるをえないかとは思つておりましたが、私的には左翼の激しい運動に対して反動的でしたことで、その反動が少し滑り過ぎたという意味にとりうるんじゃないか、そう責めんほうがいいということを、私の感想としては言つておりました。処罰した覚えはないんです。たぶん退学していつたんじやないですか。

——血盟団のときは何人が東大の学生が参加しておりますね。

石井 それも私の意識にあるのは、はつきりと代表的に新聞に出たのは久木田です。あの人はああいう関係で東京にいるらしいから何かで機会があつて顔を合わせれば、またおもしろい話が出るかとも思います。

——あのころのものを見ますと、東京帝大小田村「寅二郎」学生事件というのが出でますけれども、あれはどういうことだったのでしょうか。矢部「貞治」さんの日記によく出でます、蓑田さんのほうと関連のある右翼の学生として、矢部さんをとにかくじめたんですよ。矢部さんを追及して、矢部さんの學問は反國体的であるということで、矢部さんは氣の弱い人だからいろいろ手紙のやり取りなんかをしていましたうち、その手紙を公表してしまつたんです。そういうことでいふ問題になつて、しかも矢部さんは教授になるかどうかという問題とからんだり、なかなか教授の発令が出ないとか、小田村を処分するかどうかということが法学部で問題になつたり、ちょうど先生のい

らつしやらない時期だと思います。

石井 私は教学局から続いて北京へ一年半行きますから。

一十四年二月に北支に行っていらっしゃるのですね。

石井 三月です。小田村という名前は聞いたんですが、私の頭にはあまりないんです。

——興国同志会は一時分裂していた時期があったと思うんですが、何かご記憶ございませんか。

石井 興国同志会の歴史はあまり知りません。私は東大へ大正八年九月に入ってきて、八高の先輩の法科系のものが若干入っておりましたので、そういうような縁で、私はやや國粹的というか右のほうの傾向だったのですから、後で理屈をこねると共産党まがいのことをビシビシ言いますけれども、興国同志会へ入ったんです。その当時は鹿子木さんがドイツへ行つており、思想的には鹿子木さんがぐんと引っ張つておりますし、大物としてのリーダーは上杉慎吉先生です。そしてそれは私が入学早々から憲法の講義をお聞きした先生でしたしするから、興国同志会へくつついたんですけども、新人会とけんかをやるつもりもなかつたんですが、いちばん問題は経済学部に森戸事件というのがあつたんです。あの森戸事件で興国同志会が、新人会で動いたやつへかみつくというか、攻撃する態度になつたんです。私はそいつへ加わつておつたんですが、若僧ですし大した熱意も持つておりませんでしたが、その当時に初めて色刷りの『我等』という機関誌を作つたんですが、その創刊号の巻頭辞で鹿子木さんがドイツから帰つてきて書いたんです。どんな内容だったか全然頭にありませんが、そ

れが筆禍事件に引っかかつたんです。右の雑誌でどうしてあのとき引つかかつたのか不思議ですが、それで「発禁」を食つたんです。私は入つて、会費らしいものは納めたかどうか知りません。われわれの目の前に出てきているいちばんのリーダーは平泉さんで、その下に私ども法学部の先輩などもおりましたが、私は間もなく逃げ出しました。

憲法の講義は上杉先生に聞いておりますから、私の先生には違ひないんですが、先生は信念居士で私どもに天皇とか、日本の国体という言葉をよく使われましたが、理論的に国柄ということを説いていかれる行き方ではなかつたんです。それで興国同志会の中において「このことは反対する」「こいつはいけないんだ」「このことはいいんだ」とかいうそのスタンダードは、上杉先生が云われるからだという風であつて、それには、私は反発したんです。

おれはいやだ、上杉先生のおっしゃることはそれは大部分はそうかもしれないけれどもおれに納得がいくことでなければおれはいやだという気持が起つりましたが、これはどうもだめだと思ったから、周囲の先生に出ておりましたが、これはとてもだめだと思ったから、周囲の先生に、まことに生意気なことをいいますけれども、上杉先生のいわれることが是非の判断の標準になるということについては、ちょっと私は受け取れないから、済まんけれどもこれからもうしばらく縁を断たせていただくということを言って、退いてしまつたんです。

それだけのことですから、それ以上のことは知らないんです。『我等』という雑誌がどこかにあるとはつきりしますが、私も一冊もらい

ましたが不幸にしてどこかへやってしましました。表紙に赤い色が使つてありました。あれは結局一号出たきりでおしまいになつたんです。あれは夢のようになつたんです。

思想指導のことなど

石井 次に思想の取締まりのことですが、後には「思想善導」ともいいました。そんなことなどできつこないんだ。だれがやるんだといふことを当時もよく云われたものです。私は自分にいわれて、うねぼれて自分はやるつもりでここへ入ってきたんだからとの気持ちで忙しいときはメチャクチャに何日もやつたものです。思想事件を起こした学生は学生課の応接室を使って一人に三時間も四時間も話し込んで、考えを聞いてやるし、今日は忙しいからやめておこうとか、「おれの家へこい」とか言って、貧乏世帯ですから女房、女中の手料理で、また男の学生ですから僕と一緒に風呂に入りながらも話をしました。とにかくどうしても納得しないものいる。これに対しては、「君と全然逆の立場で、君と同じ強さの反対意思を持つてゐる人間がここにおるんだから、どうしても僕の意見が聞けなくて赤の運動をやりたかったら、僕を説きつけてからやるか、それもまどろこしかつたら、僕を殺してからやれ」というと黙つております。そうなるとやりませんね。そういう点は可愛かったです。

終戦になつた時うちのものまでが、「あなたは約二千人の赤い学生を調べ上げており、たくさんの赤い学生からうらまれてゐるので、アメリカ軍にさされて戦犯扱いにされますぞ」といわれました。私は一

人でも憎んでやつたものは一人もい瀛んです。北京へ行つても一年数ヶ月間思想指導をやつたのですが、幸いにしてだれにもうらまれてはいなかつたんです。従つてさきされたことも一度もなかつたのです。

——きょうはおもしろいお話をありがとうございました。

(この記録は当日の録音をもとに百年史編集室が編集したものです。)